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新华社加拿大蒙特利尔12月13日
电 联合国13日在加拿大蒙特利尔举办
的《生物多样性公约》第十五次缔约方大
会（COP15）第二阶段会议期间宣布，践行
中国山水林田湖草生命共同体理念的“中
国山水工程”入选联合国首批十大“世界
生态恢复旗舰项目”。

“世界生态恢复旗舰项目”由联合国
环境规划署和联合国粮食及农业组织会同
多家国际组织共同评选，经“联合国生态系
统恢复十年”执行委员会最终审定。首批
入选的十个旗舰项目致力于恢复总面积超

过6800万公顷的区域，并创造近1500万
个就业机会。入选后，这些项目将有资格
获得联合国的宣传推广、建议和资助。

中国政府推动实施的山水林田湖草
沙一体化保护和修复工程，即“中国山水
工程”，成功入选首批十大“世界生态恢复
旗舰项目”。

中国自然资源部国土空间生态修复
司司长周远波当天接受新华社记者采访
时说，“中国山水工程”是践行山水林田湖
草生命共同体理念的标志性工程。“十三
五”以来，这一项目已在“三区四带”重要

生态屏障区域部署实施44个山水工程项
目，完成生态保护修复面积350多万公
顷，目标在2030年恢复1000万公顷自然
生态。这一项目入选“世界生态恢复旗舰
项目”表明，中国正在为全球生物多样性
保护提供方案和智慧。

联合国首批十大“世界生态恢复旗舰
项目”还包括：旨在恢复覆盖巴西、巴拉圭
和阿根廷森林生态的“大西洋森林三国公
约”；已恢复约7500公顷沿海生态的“阿
布扎比海洋恢复计划”；印度政府投资高
达42.5亿美元的“恒河复兴”项目；由非洲

联盟于2007年发起的“绿色长城修复与
和平计划”；旨在恢复塞尔维亚、吉尔吉斯
斯坦、乌干达和卢旺达山地生态系统的

“多国山地倡议”；重点关注瓦努阿图、圣
卢西亚和科摩罗独特生态系统的“小岛屿
发展中国家项目”；旨在于2030年恢复
10万公顷土地并创造5000个永久性工
作岗位的“中美洲干旱走廊计划”项目；为
扭转中亚地区广阔草原等衰退趋势创建
的“阿尔滕达拉草原保护倡议”；旨在为红
树林自然复兴创造条件的“印尼自然建造
项目”。

综合新华社电、中新网报道 美国能源部
当地时间13日宣布，其下属的劳伦斯利弗莫
尔国家实验室科研人员在全球范围内首次实
现了“核聚变点火”，称这一“重大科学突破”将
为国防及清洁能源未来发展奠定基础。

美能源部在一份声明中说，12月5日，科
研人员在劳伦斯利弗莫尔国家实验室“国家点
火实验装置”（NIF）进行了历史上首次可控核
聚变实验，点火成功，即意味着核聚变实验中
产生的能量多于用于驱动核聚变的激光能量，
实现“净能量增益”。这一实验将为推动清洁
能源发展提供宝贵见解，有助于实现零碳经济
目标。

另据了解，由于能量输出大大高于预期，导
致一些实验设备损坏，使得后续分析变得复杂。

输入2.05兆焦耳
产出3.15兆焦耳

据美能源部介绍，NIF是全球最大、能量
最高的激光系统，其使用超强激光束来产生与
恒星和巨型行星核心以及核武器内部相当的
温度和压力。

美能源部称，此次核聚变实验中，NIF向
目标输入了2.05兆焦耳的能量，产生了3.15
兆焦耳的聚变能量输出，首次展示了惯性约束
核聚变的最基本科学原理。简单概括即，激光
束将大量热量集中在一个微型球形胶囊上，结
果是一个过热的等离子体环境，其中反应产生
的能量比用于产生它的激光中所包含的能量

多，约为1.5倍。
美能源部表示，要实现将方便、可负担的

惯性约束核聚变技术应用于为家庭和企业发
电的目标，仍需要进行大量先进的科学和技术
实验以及资金投入，真正商业化可能还需要几
十年时间。美能源部正在重启一项惯性约束
核聚变发展计划，将与私营部门协调合作，推
动核聚变商业化的快速发展。

相关研究约60年前就开始
NIF花了10余年冲击点火目标

据了解，20世纪60年代，激光一诞生，世
界各国的科学家就开展了激光核聚变研究。
耗资35亿美元的美国国家点火装置（NIF）位
于劳伦斯利弗莫尔国家实验室，基于20世纪
80年代的技术建成，最初是为了通过模拟爆
炸来测试核武器。占地面积有三个足球场大
的NIF从2010年开始正式的点火实验，美国
用了10多年时间不断冲击点火目标。

2014年，劳伦斯利弗莫尔国家实验室的
科学家获得成果，但当时产生的能量非常小，
相当于一个60瓦的灯泡在5分钟内消耗的能
量。2021年8月，NIF在一次聚变反应中产生
了1.37兆焦耳的能量，约为那次激光能量的
70%。

去年9月和10月，科研人员想冲刺更高
的能量增益，却没有再现去年8月的实验结
果。今年9月份又成功再现了一次去年的结果，
今年12月5日再次冲刺，得到了如今的成果。

据新华社电 35岁的梅西在当地时间13日进行的卡
塔尔世界杯半决赛中传射建功，率领阿根廷队以3:0大胜
克罗地亚队，自2014年后再次闯入世界杯决赛。此役是
阿根廷队第五次亮相世界杯半决赛，五次全部胜出。

老少组合帮阿根廷晋级

阿根廷传奇马拉多纳在1986年世界杯的长途奔袭破
门被称为“世纪进球”，梅西当天则完成了一次“世纪助
攻”。梅西在下半场展示了自己魔法一般的盘带技术，在
防守球员的贴身紧逼下，他从中场位置沿右路边线带球突
破至对方禁区，妙传22岁队友阿尔瓦雷斯为阿根廷队打
入锁定胜局的一球。

梅西本场在个人数据方面可谓三喜临门。他在上半
场罚入点球，打进个人在世界杯上的第11粒进球，超越巴
蒂斯图塔，成为阿根廷队世界杯进球最多的球员；这也是
他出战的第25场世界杯比赛，和德国传奇球星马特乌斯
并列成为世界杯参赛场次最多的球员，下一场这个数字即
将超越；本届世界杯梅西目前斩获5球并送出3次助攻，
这是他五次参加世界杯进球最多的一届，如果决赛再进
球，还将超越1986年的马拉多纳。

阿尔瓦雷斯当天独中两元表现抢眼，个人在本届赛事
已有4球入账，在接到儿时偶像梅西的助攻破门之前，他
不仅创造了点球，还单骑闯关打入一粒进球。

梅西确认决赛将是其最后一场世界杯比赛

本届世界杯决赛将于当地时间18日在卢赛尔球场进
行，将成为梅西的最后一场世界杯比赛，这是这名35岁的
阿根廷球星当地时间14日在接受采访时确认的。

“我非常高兴能达到这个目标，用一场决赛来结束自
己的世界杯之旅。下一届世界杯还需要很多年，我不认为
我还能做到，这样结束是最好的结果。”梅西在接受阿根廷
媒体采访时说，“现在我们（距离冠军）只有一步之遥，经过
了艰苦的战斗，我们将竭尽全力争取实现这一目标。”

阿根廷击败克罗地亚
时隔八年再进世界杯决赛
梅西上演“世纪助攻”，决赛将是其世界杯

“最后一舞”

阿根廷队阿尔瓦雷斯阿根廷队阿尔瓦雷斯（（中中））在比赛中在比赛中
进球后与梅西进球后与梅西（（左左））庆祝庆祝。。新华社发新华社发

工信部印发管理办法

工信领域核心数据出境
应当进行安全评估

新华社北京12月14日电 记者14日从工信部获悉，
工信部近日印发《工业和信息化领域数据安全管理办法
（试行）》，共八章四十二条，主要内容包括界定工业和信息
化领域数据和数据处理者概念，明确监管范围和监管职
责；确定数据分类分级管理、重要数据识别与备案相关要
求；针对不同级别的数据，围绕数据收集、存储、加工、传
输、提供、公开、销毁、出境、转移、委托处理等环节，提出相
应安全管理和保护要求等七个方面，自2023年1月1日起
施行。

工信部有关负责人表示，管理办法重点解决工业和信
息化领域数据安全“谁来管、管什么、怎么管”的问题，构建
了“工业和信息化部、地方行业监管部门”两级监管机制，
以数据分级保护为总体原则，要求一般数据加强全生命周
期安全管理，重要数据在一般数据保护的基础上进行重点
保护，核心数据在重要数据保护的基础上实施更加严格保
护。

管理办法明确工业和信息化领域数据处理者在境内
收集和产生的重要数据和核心数据，法律、行政法规有境
内存储要求的，应当在境内存储，确需向境外提供的，应当
依照《数据安全法》《数据出境安全评估办法》等法律法规
进行安全评估。

与此同时，工信部将建立数据安全风险监测机制，组
织制定数据安全监测预警接口和标准，统筹建设数据安全
监测预警技术手段，形成监测、预警、处置、溯源等能力，与
相关部门加强信息共享。

联合国首批十大“世界生态恢复旗舰项目”公布

“中国山水工程”入选

激
光
驱
动
核
聚
变

人
类
点
亮
﹃
小
太
阳
﹄

核聚变反应是宇宙中的普遍现
象，它是恒星（例如太阳）的能量来源。
核聚变能也是全世界能源发展的前沿
方向，被视为未来社会的“终极能源”。
如果人类可以掌控这种能量，就能摆脱
目前地球的能源与环境危机困扰。

到目前为止，人类对受控核聚变
的研究主要分为两类。一是磁约束核
聚变，也就是用特殊形态的磁场把氘、
氚等轻原子核和自由电子组成的、处
于热核反应状态的超高温等离子体约
束在有限的体积内，使它受控制地发
生大量的原子核聚变反应，释放出能
量，典型的实验装置如中科院合肥物
质科学研究院的全超导托卡马克核聚
变实验装置。（EAST）。二即此次美国
宣布成功“点火”的惯性约束核聚变，
该技术利用高功率激光的冲击波使得
通常包含氘和氚的燃料球达到极高的
温度和压力，来引发核聚变反应。典
型实验装置如我国的神光系列装置和
美国的国家点火装置。 据中新网

中国科学院上海光学精密机械研
究所研究员、高功率激光物理国家实
验室主任朱健强表示，NIF的点火增强
了这一领域的研究信心，对于中国的
激光核聚变研究者来说，要不断通过
实验加深理解、修正模型，逐步逼近一
个真实的状态。

激光核聚变是科学和工程相结合
的大项目，也代表一个国家的实力。“全
世界没有几个国家能够设计和建造激
光核聚变装置，我国在该领域具备了体
系性的核心竞争力。”朱健强表示，“中
国也在持续不断研究激光核聚变，上海
光学精密机械研究所的一个目标就是
激光核聚变，这支队伍将近60年一直没
有改变初衷，在国家的支持下，持续开
展激光聚变研究。后续的重大研究计
划，也列入了国家项目持续支持。”

另据了解，我国著名物理学家王淦
昌先生生前就致力于激光驱动惯性约
束核聚变的研究，中国正在运行的激光
装置神光系列装置主要就是为这项研
究服务的。 据人民网

中科院专家：
我国相关领域

具备体系性核心竞争力
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美能源部在
发布会上演示的
模拟实验过程。
（图/视觉中国）
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据人民网报道 台当局行政管理机
构负责人苏贞昌近日为挡重启“小三
通”抛出所谓“大陆抢药说”，不过，台岛
最新民调指出，对于两岸重启“小三
通”，高达70.2%的台湾民众赞成。

“小三通”因疫情停驶近三年，如今
随着台湾地区入境解封、年节将至，重
启“小三通”的声浪再起，台岛一热门网
站13日起就台湾民众对这件事情的看
法进行网络民调，截至13日晚间11时
30分，已有约11800人参与投票。对于

“你是否赞成重启小三通”，有54.5%的
台湾民众认为“非常赞成”，有15.7%的
台湾民众认为“还算赞成”。

该民调也调查了“你认为开放‘小

三通’会对台湾地区本土疫情造成影响
吗”，有33.7%的台湾民众认为“影响甚
微”，有20.6%的台湾民众认为“毫无影
响”、9.9%的台湾民众则觉得“不知道/
没意见”。

国台办发言人曾表示，2020 年 2
月，民进党当局以疫情防控为由，单方
面中断了福建沿海与金门、马祖地区
的直接往来，严重影响两岸人员特别
是闽台民众往来和交流。希望民进党
当局尽快取消相关限制，不要再损害
两岸同胞特别是金门、马祖同胞的切
身利益。对于恢复福建沿海与金门、
马祖地区的直接往来，大陆方面没有
任何障碍。

苏贞昌所谓“大陆抢药说”骗不了台湾民众

台逾七成民众赞同重启“小三通”

▲“小三通”客运船停靠在码头。

国民党主席：
苏贞昌言论
荒谬到极点

国民党主席朱立伦 13 日表
示，绝对赞同尽快恢复“小三通”，
还希望两岸有更多直航的航点。

朱立伦表示，台当局应让台湾
民众过好日子，便利大家的生意往
来，恢复“小三通”方便的是台湾民
众，苏贞昌的所谓“恐让大陆民众
来台抢药”言论荒谬到极点。

（据台湾媒体报道）

大陆台胞：
苏贞昌

为难的是台湾民众
“不知道苏贞昌是傻还是

坏。”居住在大陆多年的台胞符先
生 14 日表示，通过“小三通”往返
两岸的几乎都是台湾民众，苏贞昌

“抢药”言论的抹黑与谎言，根本是
在为难台湾民众。

（据台湾媒体报道）

据人民网报道 台警方日前接获一名新
北市蔡姓古董商报案，称被歹徒以120亿元
（新台币，下同）空头支票诈骗100多件古
董、艺术品及张大千等名家字画。警方调查
发现，犯罪团伙曾称是帮台当局副领导人赖
清德收购古董。

据悉，台警方调查发现，黑帮“天道盟”
56岁张姓男子与5名同伙组成欺诈盗窃犯
罪集团，今年7月找到在台岛古董界小有名
气的蔡姓收藏家，并称“与赖清德熟识，是代
表赖清德来的，帮忙收购古董”。

张姓男子与同伙分别扮演金主、秘书、
掮客的角色，取得被害人信任后，再把偷来
的支票给付，并陆续开出数张、总额120亿
元的空头支票，诈骗得手大批古董及张大
千、于右任等名家字画。犯罪嫌疑人还趁古
董商不在家时，盗走其不愿意出售的古董与
字画。

专案小组经多月搜证掌握关键证据后，
将张姓嫌疑人等6人逮捕到案，查扣部分赃
物，并持续追查其他赃物下落。

“帮赖清德买的”
台黑帮成员诈骗大批古董字画

▲台警方查扣大批古董字画等赃物。 台当局开发点餐系统
台民众吐槽：浪费资源

据人民网报道 台当局“数位发展部门”（台当局数字
事务最高主管机关）近日在网上发文宣传线上点餐系统，
帖文一出，有台湾网友质疑浪费资源，有人吐槽：“花了这
么多钱成立的部门，竟然搞点餐系统。”

据悉，台当局“数位发展部门”今年8月底挂牌成立，
总预算达200多亿元（新台币，下同），一度引发质疑。

台当局“数位发展部门”近日在网上发文称，打电话以
及口头传话的方式花费店家以及顾客太多时间，也容易出
错，借此宣传台当局“数位发展部门”的台湾云市集“快一
点 Line 点餐客户服务系统”，称消费者通过这个线上点
餐系统可以在线上下单、付款，不仅节省店家人力，还能让
店家扩大顾客群。

不过，帖文一出，很快引发台湾网友质疑。有人在帖
文下方留言讽刺称：“原来是外送发展部门啊。”“端出这种
创意，还不如封存30年。”“原来钱是这样花的。”“台湾民
众的纳税钱都在做这个，可怜！”“麻烦做正事。”“200多亿
元给民进党，就产出这些？”

有台媒注意到，事实上这个点餐系统没有外送功能，
随即台湾网友又加码吐槽：“应该叫‘自取发展部门’才
对”。


